
136340 - لا يجوز الأكل من ذبيحة ذبحت لغير الله ، وإن ذكر الذابح عليها اسم الله

السؤال

هناك ذبيحة لشخص من البوذيون اشتراها ليذبحها لمعتقد عندهم يخالف ديننا ، )على ما أعتقد لطرد الأرواح
الشريرة ، لكن الذي ذبحها مسلم ، وعلى الطريقة الإسلامية . فهل يجوز أكلها؟

الإجابة المفصلة

الذبح إن كان المراد به مجرد اللحم ، كما هو الأصل في ذبائح الناس : فالواجب أن
يكون على اسم الله تعالى ؛ فما ذكر اسم الله عليه : حل أكله ، إذا كان قد ذبح

بالطريقة الشرعية المعروفة ، فإن لم يذكر اسم الله عليه : لم يحل أكله ؛ قال الله
مْ بِآياتِهِ نْتُ هِ إِنْ كُ لَيْ مُ اللَّهِ عَ كِرَ اسْ ا ذُ مَّ لُوا مِ كُ تعالى : ) فَ

مُ اللَّهِ كِرَ اسْ ا ذُ مَّ لُوا مِ أْكُ مْ أَلَّا تَ ا لَكُ مَ نِينَ * وَ مِ ؤْ مُ
مْ تُ رْ رِ طُ ا اضْ مْ إِلَّا مَ كُ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ مْ مَ لَ لَكُ دْ فَصَّ قَ هِ وَ لَيْ عَ

لْمٍ إِنَّ رِ عِ يْ مْ بِغَ ائِهِ وَ لُّونَ بِأَهْ ضِ يراً لَيُ ثِ إِنَّ كَ هِ وَ لَيْ إِ
( الأنعام /119-118. ينَ دِ تَ عْ لَمُ بِالْمُ وَ أَعْ بَّكَ هُ رَ

هِ لَيْ مُ اللَّهِ عَ رِ اسْ كَ ذْ ا لَمْ يُ مَّ لُوا مِ أْكُ لا تَ وقال تعالى أيضا : ) وَ
مْ ائِهِ لِيَ لَى أَوْ ونَ إِ وحُ ينَ لَيُ اطِ يَ إِنَّ الشَّ قٌ وَ سْ نَّهُ لَفِ إِ وَ

كُونَ ( الأنعام/121. رِ شْ مْ لَمُ نَّكُ مْ إِ وهُ مُ تُ عْ إِنْ أَطَ مْ وَ لُوكُ ادِ جَ لِيُ

وأما إن كان المراد بالذبح : القربة والعبادة : فيجب أن يضاف إلى ذلك أن تكون تلك
لْ إِنَّ القربة إلى الله تعالى ، كسائر القربات والعبادات . قال الله تعالى : ) قُ

ينَ * لَا الَمِ بِّ الْعَ اتِي لِلَّهِ رَ مَ مَ ايَ وَ يَ حْ مَ كِي وَ نُسُ تِي وَ لَا صَ
(الأنعام ينَ لِمِ سْ لُ الْمُ أَنَا أَوَّ تُ وَ رْ لِكَ أُمِ بِذَ رِيكَ لَهُ وَ شَ

.162-163/

قال ابن كثير رحمه الله تعالى :

” يأمره تعالى أن يخبر المشركين الذين يعبدون غير الله ، ويذبحون لغير اسمه ، أنه
مخالف لهم في ذلك ؛ فإن صلاته لله ونسكه على اسمه وحده لا شريك له ، وهذا كقوله

رْ ( الكوثر / 2 . أي : أخلص له صلاتك وذبيحتك انْحَ بِّكَ وَ لِّ لِرَ تعالى : ) فَصَ

4 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/136340
https://m.islamqa.info/ar/answers/136340


؛ فإن المشركين كانوا يعبدون الأصنام ويذبحون لها ، فأمره الله تعالى بمخالفتهم
والانحراف عما هم فيه ، والإقبال بالقصد والنية والعزم على الإخلاص لله تعالى ”

انتهى .

تفسير ابن كثير – )3 / 382-381(

الِبٍ رضي الله عنه قال : قال رسول الله لِيِّ بْنِ أَبِي طَ وروى مسلم )1978( عن عَ
رِ يْ بَحَ لِغَ نْ ذَ نَ اللَّهُ مَ لَّمَ : ) لَعَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

اللَّهِ ( .

قال النووي رحمه الله :

ر يْ مِ غَ بَح بِاسْ ذْ اد بِهِ أَنْ يَ رَ الْمُ رِ اللَّه : فَ يْ بْح لِغَ ا الذَّ أَمَّ
ى أَوْ وسَ لِيب أَوْ لِمُ نَمِ أَوْ الصَّ بَحَ لِلصَّ نْ ذَ الَى ، كَمَ عَ اللَّه تَ
لّ كُ لِكَ , فَ و ذَ نَحْ ةِ وَ بَ عْ ا أَوْ لِلْكَ مَ هِ لَيْ لَّى اللَّه عَ ى صَ يسَ لِعِ

ابِح اء كَانَ الذَّ وَ ة , سَ بِيحَ هِ الذَّ ذِ لّ هَ لَا تَحِ ام , وَ رَ ا حَ ذَ هَ
يّ , عِ افِ هِ الشَّ لَيْ ا , نَصَّ عَ يًّ ودِ هُ ا أَوْ يَ انِيًّ رَ ا أَوْ نَصْ لِمً سْ مُ

بُوح ذْ يم الْمَ ظِ لِكَ تَعْ عَ ذَ دَ مَ نْ قَصَ إِ ابنَا , فَ حَ هِ أَصْ لَيْ قَ عَ فَ اتَّ وَ
نْ إِ ا , فَ رً فْ لِكَ كُ ة لَهُ كَانَ ذَ ادَ بَ الْعِ الَى وَ عَ ر اللَّه تَ يْ لَهُ غَ

ا ” انتهى . تَدًّ رْ بْحِ مُ ارَ بِالذَّ لِكَ صَ ل ذَ بْ ا قَ لِمً سْ ابِح مُ كَانَ الذَّ

فمن ذبح وقصد غير الله ، كمن ذبح للصنم ، أو لدفع الروح الشريرة – كما يزعمون – أو
تقربا لما يعبد من دون الله ، أو لولي ونحو ذلك : فهو مشرك خارج عن الملة ، ولا يحل

الأكل من ذبيحته ، سواء ذكر اسم الله عليها أو لم يذكر اسم الله ؛ لأنها أهلّ بها
ةَ تَ يْ مُ الْمَ كُ لَيْ مَ عَ رَّ ا حَ نَّمَ لغير الله ، وقد قال الله تعالى : ) إِ

نِ مَ رِ اللَّهِ فَ يْ لَّ بِهِ لِغَ ا أُهِ مَ يرِ وَ نْزِ مَ الْخِ لَحْ مَ وَ الدَّ وَ
ورٌ هِ إِنَّ اللَّهَ غَفُ لَيْ ثْمَ عَ لَا إِ ادٍ فَ لَا عَ رَ بَاغٍ وَ يْ رَّ غَ طُ اضْ

يمٌ ( البقرة / 173 حِ رَ

رِ اللَّهِ ( أي : ذبح لغير الله . يْ لَّ بِهِ لِغَ ا أُهِ مَ وقوله تعالى : ) وَ

قال شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :
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رِ اللَّهِ بِهِ ( ظاهره أنه ما ذبح لغير يْ لَّ لِغَ ا أُهِ مَ ” قوله تعالى : ) وَ
الله ، مثل أن يقال هذا ذبيحة لكذا ؛ وإذا كان هذا هو المقصود فسواء لفظ به أو لم

يلفظ ، وتحريم هذا أظهر من تحريم ما ذبحه النصراني للحم وقال فيه باسم المسيح ونحوه
، كما أن ما ذبحناه نحن متقربين به إلى الله سبحانه كان أزكى وأعظم مما ذبحناه للحم

وقلنا عليه باسم الله ؛ فإن عبادة الله سبحانه بالصلاة له والنسك له أعظم من
الاستعانة باسمه في فواتح الأمور ، فكذلك الشرك بالصلاة لغيره والنسك لغيره أعظم

شركا من الاستعانة باسم هذا الغير في فواتح الأمور ؛ فإذا حرم ما قيل فيه باسم
المسيح والزهرة فلأن يحرم ما قيل فيه لأجل المسيح والزهرة ، أو قصد به ذلك أولى …

؛ وعلى هذا فلو ذبح لغير الله متقربا به إليه : لحرم ، وإن قال فيه بسم الله
؛ كما يفعله طائفة من منافقي هذه الأمة الذين يتقربون إلى الأولياء والكواكب بالذبح
والبخور ونحو ذلك ، وإن كان هؤلاء مرتدين لا تباح ذبيحتهم بحال ، لكن يجتمع في

الذبيحة مانعان … ” انتهى من “اقتضاء الصراط المستقيم” )260( .

وقال علماء اللجنة الدائمة :

” الذبح لغير الله شرك ، وحكم الذبيحة حكم الميتة ، ولا يجوز أكلها ، ولو ذكر عليها
اسم الله ، إذا تحقق أنها ذبحت لغير الله ” انتهى .

“فتاوى اللجنة الدائمة” )1/226( .

وقال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

” الذبح لغير الله شرك أكبر ، لأن الذبح عبادة ، فمن ذبح لغير الله فهو مشرك شركا
مخرجا عن الملة – والعياذ بالله –  سواء ذبح ذلك لملك من الملائكة ، أو لرسول من

الرسل ، أو لنبي من الأنبياء ، أو لخليفة من الخلفاء ، أو لولي من الأولياء ، أو
لعالم من العلماء ، فكل ذلك شرك بالله – عز وجل – ومخرج عن الملة .

وأما الأكل من لحوم هذه الذبائح فإنه محرم ؛ لأنها أهل لغير الله بها ، وكل شيء أهل
لغير الله به ، أو ذبح على النصب ، فإنه محرم

” انتهى .

“مجموع فتاوى ابن عثيمين” )2/148( .
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وهذا الذابح المسلم إن كان يعلم أنها إنما تُذبح لهذا الذي ذبحت له : فهو ذابح لغير
الله ، ولو ذكر اسم الله عليها ، وهذا من الشرك الأكبر كما تقدم ، وإن كان قد ذبحها

لب منه أن يذبح فذبح ، يظنهم إنما يذبحونها للحم : فلا شيء وهو لا يعلم ، وإنما طُ
عليه .

والله أعلم .

راجع إجابة السؤال رقم : )44730(
.
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